

Director Propietario

EMILIO CORREA URIBE

Oficinas e Imprenta

CALLE 18

NUMEROS 68 y 70

EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador

GONZALO MEJIA E.

Se edita en la Tip.

VARIEDADES

Teléfono N° 2-6-6

AÑO II

Colombia—Caldas—Pereira, Septiembre 10 de 1930.—MIÉRCOLES

NUMERO 488

Una terrible tra-

gedia en la estación del ferrocarril del Norte.- Hoy quedarán vacantes mil empleados entre ellos numerosos padres de familia.- Reina la más espantosa expectativa.- No se sabe cuales serán los vacantes.

El café reacciona en el mercado de Nueva York.- El ex-presidente de la república Dr. Hipolito Irigoyen será juzgado por las leyes militares.- El Nuevo gobernador de Nariño.

Bogotá 9.

Esta mañana se registró una nueva tragedia en la estación terminal del ferrocarril del Norte. Un obrero llamado Elias Ramirez de unos veintiseis años, en momentos en que atravesaba la vía, fué atrozmente cogido por una locomotora que hacía los cambios y despedazó su cadáver que quedó luego convertido en una masa informe.

Las autoridades tuvieron que luchar para identificar aquellos restos y sólo lograron conseguirlo por el anillo nupcial que encontraron en uno de los dedos del muerto quien hacía apenas dos meses había contraído matrimonio.

Bogotá 9.

Como desde ayer entró en vigencia la ley de autorizaciones al poder ejecutivo, el consejo de Ministros ha resuelto

elaborar un sólo decreto que reorganiza todos los ministerios y en el cual se suprimen al rededor de mil empleados. Entre el personal burocrático reina la más angustiosa expectativa y muchos padres de numerosas familias, tratan de investigar a cuales de ellos les tocará el turno del hambre en esta vez.

Los jefes de los despachos ejecutivos se niegan a hacer ninguna declaración sobre este asunto manifestando que no señalan a los individuos que van a ser suprimidos para evitar intrigas que pueden ser justas pero en todo caso perjudiciales para los intereses del país. De todos modos el golpe se dará de sorpresa.

Bogotá 9.

En la bolsa de valores los bonos de la deuda interna subieron dos puntos y a la vez

comunican de Nueva York, que las cotizaciones del café colombiano en aquella plaza continúan en alza. Estas noticias empiezan a tranquilizar un poco la desesperación de las gentes.

Bogotá 9.

Las últimas comunicaciones extraordinarias, procedentes de la república argentina manifiestan que el general José Uriburu, Presidente de la Junta Militar del gobierno, acaba de ordenar la prisión del ex-presidente Irigoyen y del Vice-presidente Enrique Martínez

y de todos los miembros del gabinete Irigoyen a los cuales se juzgará conforme a las leyes militares. También será puesto en prisión el médico del Dr. Irigoyen a quien se juzga conspirador.

En vista de la confirmación oficial q' se ha obtenido acerca de la muerte del Dr. Jenaro Payán, el ejecutivo acaba de nombrar Gobernador del Departamento de Nariño, al Dr. Eduardo Piñeros, hijo del Dr. Ignacio R. Piñeros, magistrado de la Corte Suprema de Justicia, fallecido hace pocos días. El Dr. Piñeros aceptó la designación.

CORRESPONSAL.

DE MANIZALES

ha regresado a la ciudad, la señora doña Teresa Echeverri de Londoño, a quien nos es muy grato saludar de manera muy cordial.

ESTUVO

en Manizales y regreso a la ciudad nuestro amigo don Vicente Jiménez. Lo saludamos atentamente.

CHARMES NEGRO, AZUL TURQUI Y CHAMPAÑA.
SOMBREROS BLANCOS DE FIELTRO, PANTUFLAS
MUY FINAS PARA SEÑORA, DONDE,
Antonio Robledo & Cía. Teléfono 2 9 9.
PEREIRA.

LACTINA Y POKER

Cervezas de alta calidad

Exíjalas usted en todas partes

Match de ajedrez

Estado hoy 10 de Septiembre

Pereira Blancas	Medellín Negras
1º. P. 4 R.	2º. P. 3 A. D.
3º. P. 4 D.	4º. P. 4 D.
5º. P. 5 R.	6º. A. 4 A.
7º. A. 3 D.	8º. A. x A.
9º. D. x A.	10º. P. 3 R.
11º. P. 4 A. R.	12º. P. 3 C. R.
13º. C. 3 A. R.	14º. P. 4 T. R.
15º. P. 3 C. D.	16º. C. 3 T. R.
17º. P. 4 A. D.	18º. P. 3 C.
19º. P. 3 T. D.	20º. A. 2 R. R.
21º. C. 3 A. D.	22º. P. 4 T.
23º. Enroque	24º. T. 2 D.
25. P. x P.	26. P. A. x P.
27. C. 5 C. D.	28. T. 2 C.
29. T. D. 2 T.	30. C. D. 3 A.
31. P. 3 C. R.	32. C. 2 T.
33. P. 3 T. R.	34. C. x C.
35. D. x C. Jaque	36. D. 2 D.
37. D. 3 D.	38. T. 2 A.
39. T. 2 C. R.	40. C. 4 A.
41. A. 2 C. D.	42. Enroque
43. P. 4 C. R.	44. C. 2 C.
45. C. 1 R.	46. R. 2 T.
47. C. 2 A. D.	48. P. 4 A. R.
49. P. toma el paso.	50. T. P.
51. C. 3 Rey	52. A. 3 R.
53. T. D. 2 A. R.	54. T. 1 A. R.
55. P. 5 A. R.	56. P. R. toma F

57 P. toma P.A. 58 P. toma P.
59 C. toma P.D. 60 T. 3 A. L.
61 T. 2 C. R. 62 A. 7 T. Jaque
63 R. Toma A. 64 D. toma C.
65 D. 3 C. R. 66 T. 2 A. R.
67 T. 1 R. 68 T.D. 3 A. Rey
69 R. 5 Rey 70 T. 5 Rey.
71 D. 3 D. 72 P. 5 C.
73 P. 5 R.

FALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde, **CARLOS MORENO A.**

**El doctor
SIXTO MEJIA**

Ha instalado un aparato de Diatemia para cáncer superficial, inflamaciones internas, afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

**CONSULTORIO: Calle
18. Teléfono 2-9-1
(FRENTE AL DIARIO)**

FINISIMO Crispón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, **CARLOS MORENO A.**

EL SONETO DE HOY

EL VERANO

Quando toman un tinte amarillento las galas que lució la primavera, y corre al mar la humanidad entera, y canta la cigarra, y duerme el viento;

Quando nos tuesta el sol a fuego lento y hay un monte de mies en cada era, y el termómetro sube a la carrera, y en sudor se convierte hasta el aliento;

Yo que nunca en las eras tuve grano, ni remojo pedí a la mar salada, y al mismo sol detesto, si es tirano,

Suelo exclamar, con la garganta asada: —¡Qué estación tan hermosa es el verano para comer, dormir y no hacer nada!

PEDRO MARIA BARRERA

Máximun de PUREZA y máximun de POLARIZACION

Análisis del Azúcar "RIOPAILA"

GRADOS DE POLARIZACION BRIX	99,95 99,95	PUREZA HUMEDAD	99,96 ⁵ Trazas
-----------------------------	----------------	----------------	------------------------------

Si es posible agregar una palabra más de apreciación sobre este azúcar, podemos decir que este análisis indica el máximo de polarización y el máximo de pureza que solo se consigue con los azúcares más refinados de este país. Alphonse H. Thomás —Químico Analítica— New York --- Estados Unidos.

El azúcar RIOPAILA lo consumen: Para los licores Finos del Departamento, Cervecería Continental, Posada & Tobón y todos los laboratorios Químicos del país.

De venta en todos los almacenes y tiendas, para detalles pídalos a

MEJIA & VELASCO

PEREIRA - COLOMBIA -- TELEFONO Nº 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

DE MAL EN PEOR

El telégrafo ha dicho que hoy mismo serán arrojados a la calle mil empleados, extraídos de los diferentes ministerios, medida esta que tiende a buscar una nueva fuente de economías para el exhausto erario público, hoy más esquelético y más agonizante que nunca. Con esta disposición viene a aumentarse el ya muy crecido número de gentes sin trabajo y como es lógico suponerlo a empeorar el problema de la vida, que ya va teniendo entre nosotros todos los caracteres de una pesadilla o de un sueño dantesco. Y a cada día que pasa, bien por una cosa, bien por la otra, el país empeora, la situación económica y fiscal se agrava, la escasez de medio circulante es mayor y las transacciones comerciales bajan ya al punto más hondo de su depresión. A todo esto se agrega ahora el batallón de desocupados que el Sr. Ministro de Hacienda ha organizado en la carrera 7ª de la ciudad capital.

Los remedios para evitar este funesto cortejo de males que azotan a Colombia? Pues francamente, que no los vemos ni los ha visto nadie. Estamos matando al enfermo precisamente con lo mismo que creíamos salvarlo. Por que es cierto que a este paso puede algún día llegarse a la realidad del presupuesto, que antes era solo una mentira con visos de cortesana, pero cuando el presupuesto esté cuadrado, cuando sea tan claro y cierto como la verdad, ya quizá no habrá necesidad de él, por que el país propiamente habrá dejado de existir. No es entre nosotros francamente, pero hasta nosotros llegan las voces lastimosas de los compatriotas sin trabajo y sin pan. Sabemos de una ciudad vecina, en donde a diario recorren las calles miles y miles de hombres esperanzados en que el cambio de régimen deje vacantes las plazas de empleados de última categoría, para ellos hacerse al reducido y misérrimo sueldo. Pero naturalmente que con esto en nada se soluciona el problema por que entran unos, pero en reemplazo de esos van a sentarse a los parques públicos, los que salen.

Francamente que en esta hora, la más negra y turbia, de cuantas haya vivido el país se requiere la sabiduría casi divina, para hacer el milagro de encarrilar nuevamente esta pobre tierra por sobre los rieles de la prosperidad y de la eficacia.

Confiados estamos los colombianos en que los hombres que ocupan las más encumbradas posiciones sabrán sacar el país de este pantanero tenebroso en que se encuentra sumido y que por medio de un plan de organización —pero no a base de supresiones, que esto es curar matando— algún día volveremos a ver, por lo menos si no aquellas fastuosidades de otros días, cuando todos vivíamos en Jauja, si un poco de recompensa al esfuerzo constante de los hombres de buena voluntad.

Y no podemos menos de escribir esta página, tocada del más macabro optimismo, pero es que francamente en el ambiente está el microbio de la miseria que poco a poco lo va consumiendo todo con una marcada inquina y con una sevicia de comejen.



¡La preferida!

De venta en las farmacias
y droguerías.

Araújo Simón

Nació en Cartagena el día 28 de octubre de 1857. El señor Araújo estudió Derecho, ingeniería y algo de medicina, pero no obtuvo grado en ningún ramo. Cuando tenía 13 años fue nombrado telegrafista de Facatativá. En 1882 era un muchacho muy pobre, estaba casado y no podía sostener a su esposa, que vivía en Fusagasugá al lado de sus padres, mientras que él en Bogotá ganaba la vida haciendo ladrillo, en un chircal que fue de su padre, a razón de cuarenta centavos diarios. De ese oficio lo sacó el nombramiento que en él recayó para Oficial Mayor de la Cámara de Representantes. Con su credencial en el bolsillo fue por su mujer a Fusagasugá a pie. Luego llegó a ser Secretario de la Cámara, y más tarde Secretario de Fomento, Secretario de Hacienda y Secretario General del Estado de Cundinamarca, bajo la administración del General Daniel Aldana. Como tal le correspondió el alto honor de colocar la primera piedra del ferrocarril de la Sabana, inaugurando la estación de Facatativá, después de que por la prensa, en la Asamblea del Estado, en todas partes, le tocó librar una inmensa lucha en favor de la idea de este ferrocarril. También fue el Ministerio de Obras Públicas. Por los años de 1882 y 88 fun-

dó en Bogotá dos periódicos en favor de la verdadera esencia del partido liberal, titulados "La Nueva Era" y "El Orden". "Por fortuna, dice el doctor Carlos E. Restrepo, al referirnos al doctor Simón Araújo, podemos considerar que para muchos efectos él no pertenece al mundo de los vivos: la austeridad de su vida, la línea sin zig-zag que en ella sigue, su alejamiento de las bastardías de partido y la elevación de su espíritu, lo colocan en un plano superior, fuera del mundo en que los hombres echan suertes sobre ideas sagradas, y en que son llevados y traídos por sequedades primitivas o por pasiones rastroeras. Pudiera engañarnos el afecto que le profesamos—un afecto tan respetuoso como profundo—mas, precisamente rendimos este homenaje porque hemos analizado su alma, la hemos conocido y nos ha conquistado una admiración consciente, reflexiva y desinteresada. Alguna vez lanzaba esta queja amarga el doctor Manuel Uribe Angel: "Busco tela para cortar un hombre de Plutarco, y sólo encuentro el burdo cañanazo con que se forman los banderizos adocenados". Igual lamento sale de nuestros labios con frecuencia; miramos por los arroyos de la

(PASA A LA 7ª PAGINA)

COMENTARIOS

Comentarios

sin gracia

-XXXII-

El Presidente Siles de Bolivia, uno de los "señores caídos" en estos últimos días, ha resultado complicado ahora en un nuevo lío bastante sensacional.

Parece que en su palacio se ha encontrado una monja asesinada y que no se ha podido saber como se "efectuaron" los acontecimientos. En todo caso ese asunto con una monja nos recuerda a Dn. Juan Tenorio y al Sr. Comendador.....

Pero vean Uds. que presidentes estos tan conquistadores!

Tengan mucho cuidado las esposas.....orejonas.

Y va de cuento:

Julio Pulido, antenoche en Bogotá, le arrancó una oreja a su esposa Rosalbina Santana, por alguna pequeña diferencia conyugal.

Pero a nosotros se nos mete en la cabeza que ni Julio es "pulido" ni Rosalbina "santana".

Muy bruto es lo que nos parece Dn. Julio y en cuanto a "misia" Rosalbina, creemos que es de diagnóstico reservado.....

Y ojo, señoras esposas, que andan desorejando.....

o0o

Aquilino Villegas y el Sr. Presidente, se han es-

critado dos cartas sumamente melosas y amables, después de los golpes y arremetidas del primero contra el gobierno del segundo. Están en puros "coqueteos" el señor mandatario y el representante caldense.....

"Guárdala y nada temas que son despojos del jardín de mis hondas melancolías....."

Y Enrique dijo:

"Ellas son los recuerdos de aquellas horas en que junto a mis brazos te adormecías....." (Por que hay que recordar que Olaya y Aquilino fueron de la gran unión republicana!)

Y esto se llama "Mis flores negras".

o0o

Un amigo nuestro que gusta de fabricar sus calembures, algunos por cierto muy ingeniosos, nos decía esta mañana a propósito de ciertos asuntos que

corren por allí y que por ser del dominio público no mencionamos:

"Los bancos ya no son los bancos..... son los banquillos".

No queremos hacerle comentarios a este pequeño brote de ingenio y de malicia.....

PEPE VERDADES

SE ALQUILA

un magnífico y cómodo local situado en la calle 19, contiguo al Bar España y muy propio para oficina o establecimiento en grande. Su precio es reducido conforme a la situación.

Si le interesa el negocio entíendase con Ricardo Rivera G., en la oficina de Carlo Pagnamenta y Cía o llame al teléfono 2-0-7.

Nuevo surtido

Del exterior y de Medellín, acabo de recibir variado surtido de mercancías.

CARLOS MORENO A.

'Buena harina da buen pan'

La mejor panadería del Departamento que es "LA VIENE SA" consume únicamente nuestra harina de alta calidad reconocida

FLOR SUPREMA

y por este motivo que sus productos sean los preferidos hoy.

Si es usted panadero, haga lo mismo y progresará su negocio. Si es usted comerciante acredite su negocio vendiendo artículos de primera calidad a precios razonables.

Agencia exclusiva en Pereira Mejía & Velasco.

Industria Harinera de Caldas

PEREIRA -- Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

SEA USTED PATRIOTA PROTEGIENDO LA PRENSA LOCAL. ANUNCIE Y LEA "EL DIARIO"

Jenaro Niño Nieto ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18. Y 19.
TELEFONO Nº 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales

Dirección Telegráfica: NIÑO NIETO

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

'Jennings'

Intocado por mano humana.

QUIERE UD. EMBELLEZER SU CASA ?

EL ALMACEN

"EL BUEN PINTOR"

se encarga de la decoración moderna y elegante de los muros de su casa, imitando papeles de lino, seda, etc. Tenemos el más bello surtido, de cartulinas.

Sólo cobramos el trabajo una vez terminado y a su entera satisfacción.

LLAME AL TELEFONO No. 4-0-0

PEREIRA

La Ciudad Prodigio

Fundación. Habitantes. Parques. Actuación del municipio. Teléfonos automáticos. Alegría y cordialidad. El café. La exportación. Industrias. Beneficencia. Otras sociedades. Casas para obreros.

El 9 de Agosto del año de 1540 se erigió en el lugar que hoy ocupa Pereira una ciudad que se denominó Cartago, que duró ciento cincuenta años, siendo abandonada por sus habitantes para fundar en otro lugar la que lleva este nombre, ante las luchas que continuamente tenían que sostener con los levantiscos indios pijaos, los que invadieron la ciudad desierta reduciéndola a cenizas.

El transcurso de los años transformó las ruinas en una selva, pero en las mismas se erigió de nuevo, — en 24 de agosto, — merced al esfuerzo de varios colonos antioqueños y caucanos, Pereira, la ciudad prodigio.

¡La ciudad prodigio! En realidad lo es, pues a pesar de contar aun pocos años de vida, tiene 50.047 habitantes, y ha conseguido "hacerse" una población linda, que reúne toda clase de comodidades.

Sus calles son asfaltadas, limpias, y por ellas circulan tranvías modernos; sus edificios — muchos de ellos — son de bello estilo arquitectónico; su planta eléctrica y el acueducto son obras magníficas; y a más es la primera y única ciudad de Colombia que tiene a su servicio teléfonos automáticos.

Posee parques preciosísimos como el de Bolívar y el de La Libertad, y un lago — el de Uribe Uribe — extensísimo, de aguas cristalinas, repleto de patos, que es el encanto de los pequeñuelos.

La actuación del municipio ha sido muy meritoria. En compañía del personero municipal — un hombre dinámico, — hemos recorrido la plaza del mercado, el matadero, el pabellón de carnes, el parque de bomberos — provisto de bombas modernas — la plaza de ferias, etc.; y no merece el elogio, porque se ha procurado — con acertado cri-

terio, — instalarlo con magnificencia, y con arreglo a nuevas técnicas.

Pereira — a pesar de la postulación económica que hoy sufre — es una ciudad riquísima, alegre, acogedora, simpática. El Jefe de la Estadística municipal, el caballero y servicial don José Gómez J. nos dió interesantes detalles de sus actividades.

Su riqueza principal es el café, los cereales y la ganadería, teniendo en producción 5.620.920 árboles de café, habiéndose exportado en el año último 152.833 sacos de 61 kilos de tan preciado fruto, y aumentándose en el presente tal importación, a juzgar por los datos que arroja el primer semestre.

El café de esta región — especialmente el tipo "Manizales" — es muy codiciado; se dice que es el mejor del Occidente Colombiano.

A más Pereira tiene fábricas de cerveza, jabón, chocolate y gaseosas; molinos de harina; trilladoras de café y de maíz; industria vidriera, cafetera, etc. Algunas de ellas — tal vez las de más importancia — sufren las consecuencias de la actual crisis, pero ello no obsta para que pasada la misma, laboren — como en otras épocas — con gran intensidad.

En el aspecto benéfico Pereira puede mostrarse orgullosa, pues posee un Hospital, una clínica para tuberculosos; otra para operaciones y un asilo de ancianos, instituciones todas ellas instaladas esmeradamente, y provistas de toda clase de adelantos.

En el aspecto social Pereira se ha "adelantado" al poder legislativo, y con una magnífica orientación en esta materia, ha construido casas para obreros, las que da en arrendamiento a éstos, abonando una cantidad de la cuota que

Cisco
 Vendemos permanentemente, al mejor precio.
TRILLADORA CENTRAL.

AL TELEFONO 588

Puede Ud. llamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café "BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnifico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO.

Edificio Rojo.

Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario,

JUAN TRUJILLO



Empieza una nueva era en la fabricacion de CIGARROS en Colombia...



EL ALMACEN LA

Creación

se ha refundido en el Almacén.

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Precios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

CAMISAS, corbatas y medias finas para caballeros, donde,

CARLOS MORENO A.

-HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.

AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.



EDIFICIO DE DON MARCO VELEZ. — PLAZA DE BOLIVAR.

que entregan para pago de capital.

Así va fomentando entre los obreros el amor a la propiedad, es decir, más bien, va formando "pequeños propietarios", con lo que consigue que los mismos no abandonen el suelo natal para buscar más amplias orientaciones y destierren ideas equívocas, que les llevarían por derroteros peligrosos.

La propiedad en Pereira está muy dividida ya que existen 8.304 propietarios. Ello trae como consecuencia que la vida sea menos angustiosa que en otras regiones, y que se desconozca la miseria.

Pereira tiene infinidad de vías de comunicación, y es un gran centro productor. Asombra que en tan pocos años de existencia, Pereira, la bien llamada ciudad prodigio, haya conseguido—por su tenacidad y temperamento—ocupar el lugar que hoy tiene: que es bien merecido, porque todos y cada uno de sus ciudadanos se esfuerzan en amarla y rivalizar en su engrandecimiento.

Las necesidades de Pereira son varias. Ellas se reducen a la canalización de la Quebrada del Egoyá, que traería como consecuencia la urbanización de la parte sur de la ciudad, la construcción de un Palacio y teatro municipal. Este último es muy necesario porque Pereira—que es una ciudad moderna debe tener un teatro que esté en parangón con el bello aspecto de su población.

Parque se construya el mismo lo antes posible deben laborar con tesón sus buenos ciudadanos, y especialmente el periódico local "El Diario" que dirige con tanto acierto el simpático compañero Emilio Correa Uribe, y que acoge con entusiasmo toda iniciativa que redunde en provecho de la ciudad.

(De "Mundo al Día")

Nuevos Alcaldes nombrados por la Gobernación.

En los últimos días han sido nombrados alcaldes los siguientes señores: Para Calarcá, don Armando Muñoz, jefe indiscutible de la juventud liberal del Quindío. Para Santa Rosa, don Jesús A. Idárraga, quien venía ejerciendo el mismo empleo en la ciudad de Calarcá; para Aranzazu, al señor Bernardo Mejía Serrano, para Montenegro, Julio Jaramillo R. y para Belacazar, Roberto Pérez Uribe.

PARA ARMENIA siguió en viaje de regreso nuestro amigo don Alberto Alvarez, a quien despedimos con toda atención.

EN VIAJE de negocios estuvo en Manizales y regresó a la ciudad don Gilberto Jaramillo. Lo saludamos atentamente.

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

CORRETAJE COMERCIAL

PEREIRA

CASA COMISIONISTA DE

Cobros, Transportes, Información, Propaganda, Consignaciones, etc. etc.

OFICINA: Carrera 9a. Nos. 494 y 496, bajos del Edificio de don Carlos Mejía.

TENEMOS UN COLOSAL SURTIDO

de manteles, papel de colga dura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA

Teléfono N° 3-2-0

PARA LA TOS
Jarabe Flamand

Botica BLANCA

LA QUE RECOMIENDA EL CUERPO MEDICO DE LA CIUDAD

Preparación de OVULOS, SUPPOSITIVOS y esterilizaciones en general.

Unica agencia del maravilloso Jarabe FLAMAND contra las toses rebeldes. Cromógeno, el mejor remedio para las canas.

—AVISE EN 'EL DIARIO'—

Araújo.....

[Viene de la 3a. página]

república y no vemos sino pequeñas, debilidades de carácter, pasiones incultas, voluntades estériles, sumisiones degradantes, codicias irrefrenadas... un verdadero *cementerio de almas*. Solos, aislados, casi desconocidos, se destacan en este desierto de hombres, uno que otro de verdad, varones en la más amplia y digna aceptación del vocablo: el doctor Simón Araújo entre los pocos y entre los primeros. Si lamentamos la pereza tropical, viene este trabajador insigne y nos enseña a no descansar desde mucho antes del alba, hasta mucho después de puesto el sol; si nos dolemos de la falta de iniciativa, viene la suya a demostrarnos que hay colombianos que encuentran un remedio para todo mal y un arbitrio sólido para toda deficiencia. Si echamos menos la salta de capacidades y de comprensión de los problemas nacionales, allí están su criterio clarividente y seguro, que sabe abarcar todas nuestras necesidades y el modo de satisfacerlas. Un notable norteamericano, que conoce bien al doctor Araújo, lo calificó como «uno de los hombres más capaces de Colombia». Si advertimos la escasez de voluntades, allí está la suya, enérgica y serena, que desafía todas las contingencias, todas las derrotas, todas las debilidades vergonzosas; si nos contrasta a diario la crisis de la honradez, así en lo político como en lo económico, allí está la honradez suya, clara, enhiesta, invulnerable, sin condiciones ni distingos, sin casuismo, ni contemporizaciones, superior a la pobreza, a todo halago y a toda tentación. Día a día, grado a grado, ha ido el doctor Araújo colocándose encima de sus contreráneos, por sobre partidos y pasiones, dominándolo todo, con su corazón inmensamente tolerante y con su alma de patriota, abierta a toda luz y a toda comprensión. Es una cumbre, de aquellas que primero ven el sol porque están más altas. Alguien nos preguntaba: si usted pudiera nombrar Presidente de la República, a quién elegiría usted como su ideal?—Al doctor Araújo, contestamos sin vacilar; así como lo fue en nuestro ministerio, así sería también un Presidente de cuerpo entero”.

(Del "Diccionario Biográfico y Bibliográfico de Colombia" [

Atenta nota del señor inspector 1º

Septiembre 9 de 1930.

Sr. Director de "El Diario".

Pte.

Me es grato comunicarle que desde el viernes —cuatro de los corrientes— he venido desempeñando el puesto de inspector 1º de policía en esta ciudad, para el cual fui designado por el señor Alcalde Municipal.

Como estoy convencido de la eficaz ayuda que el periodismo presta a los funcionarios públicos, máxime cuando está representado por elementos de encumbrado espíritu cívico como el suyo, espero que su contingente intelectual constituya una palanca de apoyo a las actuaciones mías que vayan encaminadas a nuestro mejoramiento material y moral, piedra angular sobre la cual tengo la intención sincera de hacer girar mi actividad en el desempeño del delicado puesto que se me ha confiado.

Esperando sus órdenes, me es grato suscribirme de Ud.

Atto. y S. S.

LUIS EDUARDO MEJIA

TELEGRAMAS DEMORADOS

Arango Cristóbal
Arana Arturo
Builes Eduardo
Bahos Evangelista
Gómez Bernardo
García R. Ana
García Fabriciano
González Pedro
Gualdo Ramón
Henao Manuel
Londoño Lida
Mejía Angel
Quintero Alberto
Quiros Ramón
Romero Carmen
Torres Leonor
Trujillo Gabriel
Valencia Joaquín
Zapata Manuel

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

Tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. NUESTRO LEMA: Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfono 212
Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.



La crianza de nenes en todas partes merece mucho cuidado. Hay que seleccionar buen alimento para el nene. Tenga la precaución de usar solamente la famosa leche condensada marca Favorita. Es altamente nutritiva y la preferida de miles de madres que la han empleado constantemente.

Leche Condensada
MARCA
FAVORITA

Unico distribuidor para Colombia:

Alberto Rascos
CALI

DOCTOR

J. M. GALLO G.

Médico Cirujano de la Facultad Nacional

CASA Y CONSULTORIO:

Carrera 7a.

Entre calles 17 y 18.

TELEFONO No. 5-3-0

La Vida Social

LUZ PARA EL PARQUE

Se quejan los vecinos del parque de la Libertad de la ausencia casi total de la luz de aquel sitio, pues los pocos bombillos que hay no alcanzan a alumbrar lo suficiente para dar un buen aspecto al hermoso sitio.

Ojalá que la Junta de Ornato en su lugar el concejo, se preocupasen un poco por el parque, o al menos no lo abandonaran hoy en cuanto se relaciona con el servicio de alumbrado.

GRAVEMENTE

Si enferma se encuentra en Maizales nuestro querido amigo don Ernesto Villegas Sanín. Hacemos votos porque obtenga su total mejoría.

SIGUIERON

para la ciudad capital del departamento, don Luis Ossa y doña Felisa Echeverri de Ossa a quienes presentamos atenta despedida.

PARA LA MISMA

ciudad siguieron ayer don José J., don Segundo Cortés y doña Julia P. de Cortés, a quienes presentamos atenta despedida.

SE VENDE

una magnífica berlina en buen estado, con motor en servicio admirable; puestos para cinco pasajeros, muy bajo precio. Si le interesa enténdase en la dirección de "El Diario"

GRAVEMENTE

enferma se encuentra la señora Benilda Romero, muy conocida en esta ciudad donde ha residido toda su vida. Hacemos los mejores votos por su mejoría total.

PARA BOGOTA

siguió hoy en rápido de negocios, el señor Alejandro Gómez, a quien despedimos con toda atención, habiendo votado porque tenga una ta estadía en la capital.

PARA CALI

siguió en viaje de negocios nuestro personal amigo Martín Sánchez A., propietario del café "Centro Social" despedimos con toda atención.

Movimiento de cár

(SEPTIEMBRE 9)

Disgusto
Hurto
Fraude a la Renta

ESPECTACULOS

TEATRO CALDA

HOY

No hay función.

En días de semana exhibimos las mejores películas. Esté pendiente del festín que prepara el Cine Colom para el martes 30 de Septiembre.

Si Ud. tiene una casa, o una finca para alquilar, haga uso de nuestro sistema de avisos de arrendamientos

Hemos establecido desde hoy una sección de arrendamientos en nuestro DIARIO, absolutamente condicional para el cliente y de magníficos resultados para éste. Si Ud. tiene un local cualquiera para arrendar, casa, tienda, o finca, basta con que ordenar la inserción de un aviso en nuestro periódico, que el valor de la publicación sólo se le cobra en caso de que Ud. logre su propósito de alquilar la propiedad.

Todo aviso de estos vale \$5.00 y tiene derecho a un término de dos meses, pero el cliente está obligado a pagarlos aun cuando alquile su propiedad al otro día de aparecer el aviso.

Naturalmente, si en los dos meses no alquila el local, el periódico pierde el valor de la inserción.

Este cómodo sistema ha dado magníficos resultados y seguramente que entre nosotros también prosperará.

Puede Ud. enviar su aviso enviándose a estas condiciones y para el efecto basta con llamar al teléfono 2-6-6 o contratar personalmente en la Administración de éste periódico.



No se vuelva usted **FATALISTA**.
Usted mismo agrava la mala situación prefiriendo la **CANTIDAD** a la **CALIDAD**.

'**LA VIENESA**'
ante todo es **CALIDAD**,
ASEO, **HIGIENE**.
Teléfono No. 5-2-I.

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".
Los Vasos especiales para sifón.
Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.
Jabón de Coco y Alicante, los de mayor consumo hoy.
Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.
En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.
MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.
CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE
PABLO VILLEGAS V.

Al teléfono
5 7 2

Debe hacerse
todo reclamo
de **ASEO**.

Es inútil a otra
oficina.

Recuerde Ud. el No. 572

MEDIAS Per...
lores, de venta donde,

Carlos Moreno A.

Dr. LONDOÑO ATEHORTUA

DE LA FACULTAD NACIONAL

Cirugía general. Ginecología. Diatermia. Electrocoagulación. Fulguración.

Consultorio: Carrera 7ª. No. 292. — Teléfono del consultorio 6-5-5: Teléfono del domicilio 2-8-1

RESULTADO HASTA HOY DEL CONCURSO DE BELLEZA

Hasta la fecha hemos recibido los siguientes votos para el concurso de Belleza que ponen de manifiesto el siguiente resultado:

INES MARULANDA	
GRILLO	426 votos.
NOEMI ARENAS	419 votos.
ROMELIA MEJIA M.	369 votos.
JULIA FRANCO	215 votos.
LEONOR CUARTAS	135 votos.
ANA NOREÑA	
GAVIRIA	82 votos.
SOFIA ECHEVERRI	15 votos.
LAURA GUTIERREZ	15 votos.
CELIA MEJIA P.	17 votos.
GAITH ANGEL E.	14

Ahorre

USTED Y ENSEÑE A SUS HIJOS A AHORRAR!

Pida inmediatamente una alcancía metálica en el BANCO AGRICOLA HIPOTECARIO y abra su cuenta en la CAJA DE AJORROS.

Los depósitos que se hagan en los primeros seis días de cada mes ganan intereses como si se hubieran colocado desde el día primero.

SE ALQUILA

La magnífica quinta de veraneo "El Vergel", cercana a la ciudad, a siete cuerdas de la estación de Ferrocarril. Tiene agua del acueducto y teléfono automático.

Jaramillo G.
Teléfono 4-3-2

AL OJO DE RECHO DE FILIPO....

Estimado amigo don Emilio:

En "El Diario," de ayer tarde, leí algún comentario que alude a mis relaciones con el H. Concejo de la ciudad, y como aclaración, deseo expresarle lo que hay en el fondo, porque tal como aparece en el periódico resulta un poco desviado. Para la mayor parte de los caballeros que forman el concejo, no tengo sino motivos de agradecimiento, pues siempre me han demostrado su mejor voluntad. Mas es verdad que algún empleado del municipio, desde hace tiempo, adelanta en forma muy activa su campaña contra mi persona, por medio de conferencias privadas con diversos miembros del concejo, o con informes escritos según su personal estilo y manera, tirando al objetivo que le obsesiona.

Al retirarme de la ciudad yo no llevo sentimiento ninguno, no ingrato, porque sus habitantes, aquellos de más bellas cualidades mentales y del corazón me dieron siempre su mejor acogimiento; pero sí es de lamentar que en un centro urbano de tal densidad, que pasa de 50 000 habitantes, cualquier morador, modesto e inofensivo, que desde diversos sitios de influencia en que se ha visto colocado, ha hecho un esfuerzo en bien de caros intereses de la ciudad, tenga que cambiar de domicilio porque cualquier analfabeta de los que ahora señorean el burgo — tipos de Melgarejo o Pernalte, — se le pone en el magín idea tan absurda como la de quitarle a Pereira sus claros timbres de ciudad hospitalaria y generosa. Contra tal pecado hay que provocar la reacción, en defensa de este lindo pedazo de nuestra tierra caldense, que sabemos cuánto vale quienes hemos convivido con los más dignos de sus hombres, y a la cual dejamos con el más

Obdulio Gómez C.

A los 32 años rindió su jornada este amigo y colega incansable en las justas del periodismo.

Desde los primeros días de su juventud se le vió en continua lucha, ya venciendo obstáculos, ora haciéndole frente a las adversidades para ganar terreno en los campos de la crítica aguda, depurando y fustigando a la vez, los flacos lacerados de ciertos zánganos que vegetaban prendidos como lapas a las ubres presupuestales y a la sombra de un régimen caduco, que a Dios gracias, cayó "bajo el peso de su propia podredumbre." Pero ¡oh designios del Destino! Cuando un nuevo sol alumbró la república; cuando el triunfo de nobles ideales que él tanto defendió; cuando como un solo hombre se levantó el liberalismo para ir en fila cerrada a los campos del sufragio a librar una de las más bellas luchas que haya visto jamás la república; cuando el triunfo de las ideas que nos legara Santander, Rojas Garrido, Murillo Toro, Conto, Uribe Uribe, Herrera y tantos otros, fué una realidad, cayó éste noble luchador, vencido por dura y cruel dolencia; para no levantar más y emprender ese viaje sin regreso hacia lo incognoscible.

Obdulio Gómez, fué un apóstol. Díganlo si nó esos tipos de imprenta, testigos mudos que supieron de sus desvelos y fueron compañeros incansables en la dura labor de la lucha por la vida; y esa prensa fría que imprimió sus propios pensamientos en continuo ir y venir al impulso de su brazo. Sólo conociendo los elementos de que dispuso Obdulio en los últimos tiempos para dar publicidad a su semanario "Polidor", se puede apreciar la abnegación apostólica del hermano que dejó este mundo de miserias, para pasar a los misteriosos campos de la eternidad.

Que estas cuatro líneas sean el homenaje sincero que el más humilde de sus amigos quiere depositar sobre su tumba, y que vayan hasta el corazón de sus deudos como sentimiento de pesar por el dolor que deja en ellos la desaparición del que fue mi amigo y compañero.

M. CARDONA T.

ORÓZCO PATINO

Una resolución sobre Tránsito de carros de tracción animal.

Resolución No. 8

(POR LA CUAL SE DICTAN ALGUNAS MEDIDAS SOBRE TRANSITO.)

El Inspector de Tránsito de la ciudad de Pereira, en uso de sus atribuciones legales, y

CONSIDERANDO:

1º—Que la circulación de carros de resorte en el perímetro urbano debe hacerse no sólo a base de seguridad de los conductores, sino llenando los preceptos reclamados por la estética y el ornato indispensable en toda ciudad progresista;

2º—Que en la forma como se viene prestando tal servicio, se tropieza con serios inconvenientes, que se deben alejar en lo posible, consultando todo precepto tendiente a

aminorar las congestiones de circulación, que se puedan presentar en los sectores de intenso movimiento, y

3º—Que a los animales destinados al arrastre se les debe poner el mayor cuidado y atención, a fin de hacerles el trabajo menos duro, ya en la forma del manejo, como con los aperos que se destinen para el servicio,

RESUELVE:

Artículo 1º—Quince días después de publicada la presente Resolución, todo carro de tracción animal necesita para obtener libre circulación, ir provisto de su respectivo pescante debidamente acondicionado en la parte central de su compuerta fija delantera, a una altura prudencial, consultando la mayor resistencia y seguridad, con el fin de que su conductor maneje desde allí el animal de que se sirva para su tracción;

Artículo 2º—Desde la misma fecha a que se refiere el artículo anterior, se necesita como condición indispensable en todo carro de tracción de sangre, que el apero de cabeza del semoviente que se utilice, vaya complementado con su

respectivo freno de notoria resistencia y que sus bridas presenten la suficiente y necesaria seguridad acorde en todo caso con su extensión;

Artículo 3º—Es condición indispensable en todo carro de tracción animal, acondicionar en la parte posterior de la lanza izquierda, un paral con gozne hacia adelante, de una altura proporcional a la lanza y que en todo caso permita al bajarlo, localizándolo en el suelo, disminuir en parte el peso que transporte, especialmente en los cargues y descargues, para aliviar en tal manera, el trabajo pesado y continuo del semoviente;

Artículo 4º—Como complemento del equipo en los carros de resorte, todo conductor de ellos, llevará colocado en cualquiera de sus laterales, un recipiente metálico de pequeño radio y profundidad, con el fin de que se sirva de él durante el día, para el suministro de bebidas periódicas a los semovientes que emplean en el servicio;

Artículo 5º—El peso que pueden conducir los vehículos destinados al transporte de carnes, será limitado al pres-

crito por disposiciones sobre la materia;

Artículo 6º—En ningún caso se podrá conducir un carro de tracción de sangre, cuando vaya cargado, a la carrera o a paso superior del normal del semoviente que lo tire;

Artículo 7º—Esta resolución necesita para entrar en vigencia, la aprobación de la Alcaldía Municipal.

Dada en Pereira, a los nueve días del mes de septiembre de mil novecientos treinta.

El Inspector de Tránsito,

ELIAS RESTREPO A.

El Secretario,

Luis Alberto Pachón

República de Colombia.—Departamento de Caldas.—Alcaldía Municipal.—Pereira, Septiembre nueve de mil novecientos treinta.

APROBADA

El Alcalde,

JUAN RENDON E.

Camilo A. Velásquez Srio.

Para sus trabajos

TIPOGRAFICOS

Ocupe Ud siempre la

TIP. "VARIEDADES"

Teléfono 2-6-6